



## URSULA HIRSCHMANN (1913-1991) : RÉSISTANCE ET EUROPE UNIE

Née dans une famille juive de la classe moyenne à Berlin en 1913, Ursula Hirschmann rejoint en 1932 l'organisation de jeunesse du **parti social-démocrate**, qui s'oppose à la montée du nazisme. Elle se marie avec Eugenio Colorni, un jeune philosophe et socialiste italien et participe **activement à la résistance clandestine contre le fascisme en Italie**.

Pendant la Seconde Guerre mondiale, elle suit son mari sur l'**île de Ventotene** où sont emprisonnés les résistants italiens. Ils y rencontrent Ernesto Rossi et Altiero Spinelli, avec qui Colorni rédige en 1941 **le manifeste de Ventotene « pour une Europe libre et unie »**, considéré par beaucoup comme le point de départ du fédéralisme européen. Elle **rapporte secrètement le manifeste en Italie continentale et contribue à le diffuser**.



En 1943, elle est à Milan où elle co-fonde le **Movimento Federalista Europeo** (Mouvement fédéraliste européen). Elle participe à l'organisation du premier congrès fédéraliste international à Paris en 1945.

Son engagement politique se poursuit après la Seconde Guerre mondiale. Elle travaille aux côtés de son second mari, Altiero Spinelli et en 1975, Ursula Hirschmann fonde à Bruxelles l'association **« Femmes pour l'Europe »**.